

Año I:

Mahón viernes 13 de Octubre de 1916.

Núm. 160.

## HOJA DE CALENDARIO

# SABADO

# 14

# Octubre

San Calixto, papa

Sucedió San Calixto por su virtud y ciencia a San Ceferino en el pontificado. Hízole celebre la fundación del cementerio que lleva aun su nombre en Via Apia, donde fueron enterrados muchos mártires. Sustituyó las cuatro témporas, prohibió el matrimonio entre los parientes y reformó en otros puntos la disciplina, convirtiendo muchos gentiles. Alejandro, emperador, le hizo martirizar por eso, arrojándolo a un pozo, donde murió el año 226.

## Alemania y Bélgica, los aliados y Grecia

Aun entre los compatriotas nuestros que piensan puramente como españoles y sin inclinación hacia ninguno de los grupos beligerantes, y hasta entre aquellos que esperan una nueva prosperidad de nuestro querido país por la unión con las potencias centrales, la entrada de los ejércitos alemanes en Bélgica se juzga generalmente con dureza. Se reprocha a la política alemana el haber sacrificado convenios respetables a intereses militares, y haber arrastrado a los horrores de la guerra, de manera brutal, a una nación pequeña y pacífica. Efectivamente, hasta el conocido discurso del canciller alemán del 4 de Agosto de 1914 parece justificar en cierto modo esta interpretación. Decimos con intención «parece»; ahora veremos cómo lo es en realidad. El canciller dijo que él no quería negar que la entrada en Bélgica representaba una violación de la neutralidad de este Estado, y, por lo tanto, una violación del derecho de gentes, pero que Alemania, amenazada de todas partes en su existencia por enemigos poderosos, se había visto empujada a semejante proceder por los más imperiosos motivos militares.

Lo que el canciller *no dijo* en aquel discurso, porque entonces *no podía* decirlo, pues todavía no tenía en sus manos *las pruebas* para ello, era que Bélgica, desde hacía tiempo, había cesado de ser un estado neutral. Solamente después de la toma de Bruselas y de Amberes se encontraron los documentos probatorios de que, desde mucho antes de la guerra el Gobierno belga había iniciado negociaciones político-militares y convenios con Inglaterra y Francia, haciendo así ilusoria la neutralidad del país. Por otro lado se puede tener por seguro que el Gabinete de Berlín y el gran Estado Mayor alemán, antes de iniciarse la guerra, estaban ya perfectamente informados sobre estas circunstancias.

Pero, a pesar de ello, el canciller alemán *no pudo* indicar en su discurso este hecho, que a los ojos de todos los que piensan verdaderamente con imparcialidad debía justificar plenamente la entrada alemana en Bélgica. El canciller estaba entonces sin las pruebas escritas para semejante afirmación, y todo el mundo neutral le hubiera exigido semejantes pruebas, y con derecho, para justificar su gravísima acusación contra el Gobierno de Bélgica.

Cuando, por fin, se descubrieron aquellos

documentos en los archivos de Bruselas y Amberes y se publicaron por el Gobierno alemán, entonces la Prensa hostil a Alemania de todos los países había ganado ya en la gran masa del público tal influencia sobre la manera de pensar y el juicio en la cuestión belga, que el efecto de las declaraciones alemanas en la gran opinión era relativamente pequeño. Además, la propaganda difamatoria y sin escrúpulos de franceses e ingleses había trabajado y envenenado la opinión pública en los países neutrales de un modo magistral, por una exageración tremenda de las durezas inevitables de la guerra, de las cuales Bélgica tenía que sufrir a la fuerza, y, sobre todo, por la libre invención de inauditas crueldades que, según aquella Prensa, las tropas alemanas habían cometido con los infelices belgas.

Acaso Alemania ha sido demasiado indiferente al principio a esta campaña difamatoria en España, y no ha explicado con suficiente claridad la implacable participación de los elementos civiles belgas en la guerra. No es posible que faltase material sobre numerosos asesinatos cometidos por paisanos belgas y por mujeres en las personas de oficiales y soldados alemanes, porque la Prensa francesa se complació en alabar públicamente como héroes y heroínas patrióticos a los agresores. El hecho es que se dejó el juego demasiado libre a estos manejos anglo-franceses, que supieron de modo muy hábil y desfigurando sin empacho la verdad explotar notablemente los sentimientos caballerosos de nuestro pueblo.

Así se debe explicar que todavía reine entre mucha gente en España cierta indignación contra los alemanes, a la vez que una muy sentida piedad hacia la infeliz nación belga, mientras que la violación, verdaderamente inaudita, de un pueblo pacífico y completamente neutral, como es Grecia, ha dejado en una indiferencia relativa a la opinión pública española. Sin embargo, la situación creada en Grecia debería interesarnos más, porque aquel estado de cosas se puede comparar mucho mejor con el de nuestro país.

En Bélgica, la gran masa de la población, sobre todo las esferas dominantes, estaban totalmente del lado de Francia; existían, además, acuerdos firmes con uno de los grupos beligerantes, y la posición geográfica del país hacía casi inevitable el que el territorio belga entrara en el teatro de la guerra. Alemania pidió sencillamente el derecho de tránsito para sus tropas, y, en el caso del asentimiento, se obligaba a garantizar plenamente la independencia del estado belga. Por los motivos arriba mencionados el Gobierno belga se dejó inducir a negarse a esta petición, colocándose resueltamente al lado de las potencias occidentales, y decidiendo así, por su propia voluntad, el destino del país.

La situación en Grecia es cosa muy distinta. Allí no había inclinación marcada del pueblo griego hacia un lado u otro. No existían acuerdos con ninguno de los dos grupos beligerantes porque el tratado con Servia se refería exclusivamente a la eventualidad de un conflicto balcánico, pero no a la de una guerra europea. La posición geográfica de Grecia no obligó ni obliga todavía en ningún modo el abandono de la neutralidad.

El desembarco del ejército de Sarrail en territorio griego se puede excusar acaso por motivos militares semejantes a los de la entrada alemana en Bélgica, aunque las razones políticas que había en el caso de Bélgica no existían en el caso de la ocupación de Salónica. Pero lo que no se puede excusar son las demás medidas contra la independencia y el desarrollo interior de Grecia. Dichas medidas representan una serie de violencias contra un país débil y pacífico, donde, de manera descarada, se hizo uso del derecho del más fuer-

te. No es preciso enumerar aquí todos los actos de la Entente en Grecia, de los cuales el último ha sido el fomento de la revolución contra el Gobierno, porque desde hace meses se conocen por medio de los informes oficiales. Solo queremos consignar que el proceder de las potencias aliadas no persigue el fin de conservar la neutralidad de aquel país desdichado—porque ni el pueblo, ni el Gobierno ni el rey quieren otra cosa,—sino que se pretende obligarlo a la guerra al lado de unos «amigos» que no le han hecho más que daño.

¿Qué moral se puede sacar de esto para España? ¿Podría haber aquí un Venizelos? ¿Podría resignarse nunca la nación, con su imponente número de 20 millones de habitantes, a que de ella se hiciera una segunda Grecia?

Creemos que no.

UN OBSERVADOR IMPARCIAL.

(De «La Correspondencia Militar»).

## Sobre los submarinos

El Gobierno inglés publica un memoradum referente al trato de los submarinos beligerantes en aguas neutrales, comunicado por los gobiernos aliados, a los gobiernos de algunos Estados marítimos neutrales.

El memoradum manifiesta que, visto el desarrollo de la navegación submarina y debido, a lo que puede esperarse de los submarinos enemigos, los gobiernos aliados solicitan de los neutrales que tomen medidas eficaces para impedir que los submarinos beligerantes hagan uso de los puertos situados en aguas neutrales.

Las leyes nacionales están afectadas por nuevas condiciones especiales al saber que estos barcos pueden navegar sumergidos escapando así a toda inspección, y siendo también imposible establecer su nacionalidad de neutrales o beligerantes, combatientes o no combatientes.

En cualquier punto que se favorezca a un barco de guerra o submarino lejos de su base para el descanso, dándole medios para aprovisionarse, se aumenta y se transforma por el momento aquel punto, en base de operaciones navales.

Dos gobiernos aliados son de opinión que los submarinos deberían ser excluidos del beneficio reconocido hasta ahora por las leyes internacionales, referentes a la admisión de barcos de guerra o mercantes en los fondeaderos y puertos situados en aguas neutrales.

Cualquier submarino beligerante que entrase en puerto neutral, deberá ser detenido en él.

Los gobiernos aliados indican a las potencias neutrales el grave peligro en que incurren, los submarinos neutrales al navegar por regiones frecuentadas por submarinos beligerantes.

## La batalla de Hermannstadt

El general en jefe de las tropas de las potencias centrales que luchan en Siebenbuergen, general von Falkenhay, ha publicado la siguiente orden al Ejército:

«Expreso mi completo reconocimiento por su brillante comportamiento, a las tropas que intervinieron en la batalla del desfiladero de la Torre Roja. El adversario, superior en número, quedó poco menos que aniquilado, porque los que aún andan errantes por la cordillera no podían escapar a la suerte merecida, y los débiles destacamentos que huyeron a Rumanía por los senderos no pueden llamarse tropas. Que todos los enemigos de nuestra Patria corran esta misma suerte es el más ardiente deseo de nuestros corazones. Ade-

lante, pues, con nuevas hazañas y nuevas victorias por todo lo que nos es querido.»

Los periódicos, comentando este documento, convienen en que el primer ejército rumano que luchó en el desfiladero de la Torre Roja está materialmente diezmado. El reducido número de prisioneros hechos es precisamente la mayor demostración de la enormidad de las bajas.

El material de guerra que no fué apresado está, en parte, abandonado en las gargantas de los montes, y en parte arrojado a los torrentes de los barrancos, para que no se le cogieran los alemanes.

Todo el parque móvil y el material de difícil transporte fué abandonado.

La mayoría de los regimientos caídos en la emboscada pertenecían a la guarnición de Bucarest. La noticia de la derrota y el conocimiento de las bajas han producido en la capital de Rumanía una impresión tremenda.

CORRESPONSAL TIMADO

## La nueva máquina de guerra inglesa

Todos los años, el día de los Santos Inocentes, publica nuestro querido colega el «ABC» un grabado, composición fotográfica de suceso extraordinario, no ocurrido, por supuesto, que, al pronto, produce sensación en el lector... hasta que se desengaña. Recordamos aquella famosa fotografía, compuesta, del viaducto de la calle de Bailén, partido por gala en dos, y que tantos madrileños fueron a contemplar, encontrándolo intacto, y cayendo en la inocentada.

Al caer ayer en nuestras manos el número de nuestro colega y ver la formidable máquina de guerra que reproduce en su primera plana, creímos que se trataba de un ejemplar atrasado, y miramos la fecha, por si era la del 28 de Diciembre. Pero no, era de 5 de Octubre de 1916; no cabía duda. Además, reza así el epígrafe: «Nueva máquina de guerra. Dibujo hecho sobre un croquis que nos remite nuestro corresponsal en Londres, de los formidables automóviles que han usado por primera vez los ingleses en el frente del Somme». Y luego un artícufo con la descripción del aparato, que es nada menos que un castillo de acero, lleno de cañones por los cuatro costados, y andando «sobre una rueda».

¿Cuánto dió por el dibujo el corresponsal del «ABC»? Lo decimos para que le devuelvan el dinero; porque esa máquina fantástica es reproducción de un dibujo publicado por un periódico inglés, que dice de tal monstruo que es una visión de lo que será la guerra en el porvenir. Probable es que el dibujante haya imaginado su aparato, leyendo el famoso libro del escritor inglés Wells, «La lucha con los habitantes de Marte».

## Las postales de propaganda

A mi poder ha llegado una curiosa postal. Parece que nada tiene de particular: es la vista de un puerto, no sabemos si francés, alemán, inglés, español o de otra nacionalidad.

En el fondo se divisan muchos barcos de vela, de vapor, y hasta de combate, y en primer término, un submarino, flotando sobre las aguas del mar, cuyas olas azotan la superficie del buque.

De esa postal se han hecho muchos miles de ejemplares, que debieran estar reservados para propaganda franco-inglesa en Italia, antes de que esta nación se lanzara a la guerra, pues el texto del reverso es una jerga hispanoitalogala,

CINE CONSEY

Para esta semana grandiosos estrenos de interesantes películas como son

Actualidades Gaumont

Maniobras de un sumergible

El hechizo de la Polaca (4 partes)

Además se proyectará una muy cómica interpretada por eminentes artistas titulada

La expiación

De todas partes

El puerto de Arkhangel

Respecto a la entrada del puerto de Arkhangel, que sigue preocupando profundamente a los aliados, escribe «La Victoria».

«Arkhangel es la única puerta abierta de Rusia; pero esta puerta está cerrada casi durante siete meses por el hielo de un largo invierno septentrional. Por consiguiente, este gran puerto del mar Blanco debe en las crisis actuales, recibir y expedir al frente la mayor parte del abastecimiento militar enviado de Francia, Inglaterra, America, de los países aliados y las naciones neutrales a los millones de soldados rusos que se batan en Riga y en la Bukovina. Desde hace algunas semanas, la necesidad urgente de prestar a humanidad semejantes servicios, se ha añadido a las necesidades precedentes, doblando la tarea, que es ardua y de capital importancia».

La falta de soldados en Inglaterra

Londres.—La Comisión encargada de asegurar el reparto racional de las fuerzas, de la Gran Bretaña declara que se han efectuado nuevos llamamientos de hombres para nutrir a la vez a los Ejércitos combatientes y a las fábricas de municiones.

El ministerio del Comercio ha pedido que saque de las fábricas a los hombres empleados en ellas innecesariamente. Se considera, en efecto, que es posible mantener el rendimiento actual de las fábricas particulares por medio de una mejor organización, aunque se retire un número considerable de obreros de los que actualmente trabajan.

El «Daily Mail» dice que tiene motivos para creer que Lloyd George está muy preocupado ahora del asunto de la extensión de la edad militar y de la aplicación del servicio obligatorio a Irlanda. En fecha próxima se adoptará a este propósito una decisión muy importante.

El jefe del Estado Mayor general sir Robertson, ha pronunciado en Dalberby un interesante discurso, en el que ha dicho:

«Hemos adoptado el principio del servicio obligatorio, y queremos que sea totalmente aplicado. Nos faltan hombres, cada vez más hombres. No hacen falta ahora, pues llegará el momento en que todos los hombres de que podamos disponer no sean bastantes. Espero de las mujeres que nos ayudarán permitiendo sacar de las fábricas a los hombres útiles para el frente. Estamos decididos a continuar la guerra hasta la victoria; pero para eso necesitamos el esfuerzo de todos».

El mayor desengaño de Francia

Un sargento francés del regimiento de Infantería 327, hecho prisionero, cuya profesión civil es la de profesor en el Seminario del Magisterio, manifestó que el mayor desengaño de Francia en la actual guerra ha sido el fracaso de la ofensiva de Julio, y que jamás fué tan malo el ánimo de la 51ª división, en la que él se encontraba como actualmente, habiendo desaparecido toda la confianza en el resultado de la guerra. Añadió que antes del último ataque, los superiores no hicieron ya ninguna promesa más, porque nadie las hubiese tomado en serio, que los ingleses no gozan de simpatía alguna, comportándose ellos, en Calais y Abbeville como dueños, como si se encontrasen en suelo inglés. Los soldados ingleses compran casi exclusivamente en tiendas inglesas establecidas recientemente. Con su proceder, son mirados con ninguna simpatía los ingleses; pero lo cierto es que son indispensables. El profesor asegura, finalmente, que disminuye cada día más la influencia de la Prensa instigadora francesa.

Dificultades de reclutamiento en Inglaterra

Dice el «Times»:

Ahora se ve claramente que una de las primeras cuestiones que el Parlamento tendrá que tratar cuando se reanuden las sesio-

nes, el 10 de Octubre, es la de encontrar hombres para el Ejército. Se ha visto que ya no quedan más que tres medios de reclutamiento. El uno es la elevación de la edad reglamentaria hasta cuarenta y cinco o más años. El segundo es la extensión del servicio militar obligatorio a Irlanda. El tercero es la continuación de «ir buscando» con mayor energía que hasta ahora, a hombres aptos en todos los puestos que ocupan con aparente justificación.

Este tercer medio es indudablemente el campo que más promete, aunque el segundo presente también ventajas visibles. La elevación de la edad reglamentaria tiene muy pocos adeptos. Las tres soluciones se están examinando con cuidado; pero hasta la fecha el Gobierno no está todavía en camino de una solución. Sin embargo, todo este tema ocupa de tal modo la discusión pública en la actualidad, que los políticos tendrán que deliberar sobre ella muy pronto y muy detenidamente.

La carestía de la vida en Francia

En la «Victoire» escribe Alberto Turpain: «Pido a la «Victoire» la venia para interrumpir por una semana solamente mi campaña contra el alcohol, para lanzar esta nueva y urgentísima voz de alarma».

Octubre hace prever ya el advenimiento del próximo frío; pero nada se ha hecho contra los comerciantes de mala fe, nada se ha previsto más que en el papel y sin ninguna sanción segura. He aquí hechos: fuera del pan, que ha aumentado nada más que un 16 por 100, todo, desde 1914, ha subido de precio en proporciones inquietantes, que, además, son inaceptables, porque no tienen explicación. La carne ha aumentado de 25 a 50 por 100; las legumbres secas y patatas, de 150 a 250 por 100, la mantequilla, de 20 a 75 por 100; el aceite de 25 a 70 por 100; el azúcar, el 100 por 100, y, por último, el carbón, cerca de 300 por 100.

Hay que establecer una tasa en todo el país y para todos los alimentos que son indispensables a una vida sana, es decir, las judías, las patatas, las carnes, los huevos y la leche, y, en caso necesario, habrá que requisar según precio de la tasación.

¡Señor Briand, la hora es grave! ¡Tenga usted mucho cuidado! Obtenga usted de nuestros ministros que se den prisa, que degüellen de un golpe a los miserables comerciantes que tienen por dios el lucro. ¡Que piensen en el soldado a cuya trinchera, donde reinan el lodo, la lluvia y el frío, irán las recondencias tan tristes de su esposa, cansada de ver sufrir a los pequeñuelos!

¡Tenga usted mucho cuidado! Que murmuraciones sordas, poderosas como las olas del mar, podrían elevarse del corazón de los pobres y de las madres a quienes la mala suerte no les ha concedido desde 1914 más que una asignación mínima, un patrono rapaz, una salud defectuosa e hijos debilitados por el hambre».

GACETILLA

Ampliando la noticia que dimos ayer referente a la señorita que desempeña la Escuela de Párvulos de esta ciudad, hoy podemos añadir lo siguiente:

En el «Boletín Oficial del Ministerio de Instrucción Pública y Bellas Artes» número 79, correspondiente al día 3 del actual, aparece una R. O. en la cual, después de breves consideraciones en las que se exponen los méritos y relevantes servicios prestados a la enseñanza por la Maestra Nacional de párvulos de esta ciudad, D.ª Catalina Sastre y del dictamen favorable emitido en el expediente por el Inspector Provincial de primera enseñanza, S. M. el Rey, conformándose con dicho dictamen resuelve lo que en el mismo se propone; en su consecuencia, por la Inspección Provincial se ha hecho saber a D.ª Catalina Sastre el agrado con que ve la Superioridad su extraordinario celo en el desempeño de su cargo.

Felicitemos a dicha Maestra por el honor a que se ha hecho acreedora.

Las Hijas de la Caridad de la Casa Misionera celebran el próximo domingo con todo esplendor y solemnidad la fiesta del glorioso Tránsito de su Padre San Vicente. El sábado a las siete de la noche se cantaran en la iglesia parroquial de San Francisco solemnes Completas en preparación a dicha fiesta. El día siguiente, a las siete, en la misma iglesia tendrán su Misa de Comunión juntamente con los Hermanos y Hermanas Terciarios; a las diez Misa solemne con sermón a cargo del Rdo. D. Juan Mercadal, Cura Párroco, y por la tarde, después de la asamblea de la V. O. T. Trisagio cantado, gozos y bendición con el Santísimo.

Ayer fué declarado un caso de difteria en la calle de Deyá.

El próximo domingo se reuniran en Mercadal los Alcaldes de los diferentes pueblos de la isla y los diputados Provinciales por Menorca, al objeto de tratar del impuesto creado por la Diputación sobre la Exportación.

El 15 del actual saldrá de Barcelona y el 20 de Cadiz, una expedición extraordinaria para Nueva York.

Ayer salió para Barcelona en donde será objeto de una cruenta operación el sereno de este municipio D. Juan Fabrega.

Celebraremos que aquella tenga un resultado satisfactorio y pueda regresar restablecido.

Se ha dispuesto por la Superioridad que en lo sucesivo no se acepten donativos ni legados de libros y demás impresos con destino a las Bibliotecas servidas por el cuerpo facultativo de Archiveros, Bibliotecarios y Arqueólogos, sin que el donante o testamentarios presenten una lista de dichos libros, lo cual pasará a informe de la Junta facultativa de Archivos, Bibliotecas y Museos. La mencionada disposición la publica la «Gaceta de Madrid» del día 5 del corriente.

El ex emperador del Paralelo don Alejandro Lerroux, ha encargado 40.000 pares de zapatos para los franceses.

El caudillo radical sigue poniéndose las botas.

En la Parroquial Iglesia de Santa María, esta mañana a las nueve se ha celebrado una misa de Obito en sufragio del alma del Excelentísimo señor José Echegaray ex-ministro de la Corona y Caballero del Toison de Oro.

Al acto han asistido el General Gobernador señor Brandeis, General 2.º Jefe señor Cascajares, con sus Ayudantes respectivos y comisiones de todos los cuerpos y dependencias de la guarnición.

En el «Boletín Oficial» de la Provincia correspondiente al martes 10 del actual, se insertan los escalafones de los Maestros y Maestras de Baleares.

En el escalafón provincial de Maestros para el bienio de 1916-1917 figuran los de Menorca con la siguiente clasificación y orden.

Don Antonio Juan Alemany con el número 4 de la clase 1.ª don Juan Socias Bannasar, Maestro de San Clemente, con el número 4 de la clase 2.ª.

En la clase cuarta figuran don Antonio Obrador Escandell, Maestro de esta ciudad, con el número 4, don Cristóbal Riudavets Llambias, maestro de Ciudadela, con el número 18, don Antonio Montañola Llort, maestro de Alayor, con el número 26, don José Seguí Mora, maestro de Llucesanas, con el número 28 don Luis Gimier Darder, maestro de Ferrerías, con el número 44, don Vicente Vandellos Ventosa, maestro de Alayor, con el número 58 y don Francisco Cardona Carreras, maestro de San Luis con el número 61.

En el escalafón de Maestras, las de Menorca figuran en el siguiente orden.

En la clase 2.ª doña Catalina Roselló Salas, maestra de esta ciudad con el número 4, y doña Antonia Salau Vidal, maestra de Ciudadela con el número 7.

En la clase 3.ª figuran doña Francisca

Artículos de fotografía por cesar en el negocio a precio de fábrica. EL BAZAR, de Francisco Pons Carreras. Hannover, 11.

C. ABANADES

Pons Clar, maestra de Lluemesanas, con el número 7, doña Josefa Moreno Forner, maestra de esta ciudad, con el número 12, doña Francisca Nieto Taltavull, maestra de Ciudadela, con el número 18 y doña Catalina Sastre Hernández maestra de esta ciudad con el número 19.

En la clase 4.ª doña Francisca Deselaux Vidal, maestra de Alayor con el número 2, doña Francisca Francisco Bosch, maestra de Villa-Carlos, con el número 15, doña Eurica M.ª Cervera, maestra de San Cristóbal, con el número 20, doña Andrea Juan Verdura, maestra de Fornells, con el número 37, doña Juana Villalonga Vidal, maestra de San Clemente con el número 54 y doña Agueda Cardona Pons, maestra de Villa-Carlos, con el número 55.

De Barcelona en viaje directo ha llegado en la mañana de hoy el vapor correo «Mahón» cuyo buque saldrá también directo para Barcelona mañana a las cinco y media de la tarde.

El conocido radical señor Pich y Pou, ex-primer teniente de Alcalde de Barcelona, ha regalado a la cooperativa de periodistas de Casas Baratas, un solar, con la obligación de levantar en ella una iglesia.

El señor Pich marchará a Madrid al objeto de visitar al señor Dato y rogarle vaya a Barcelona para hacer solemne entrega de dicho solar.

Se asegura que el señor Pich no tardará en mucho en dar un gran salto, pasando del partido radical al conservador que acudilla el señor Dato.

Habiendo sido atentamente invitados, mediante B. L. M. por el Presidente del Ateneo Científico Literario y Artístico, a la solemne sesión que se celebró anoche en dicha sociedad cultural con motivo de ser el aniversario del descubrimiento de América.

Desarrollóse, ante numerosa concurrencia el anunciado Programa, consagrado a la «fiesta de la Raza Hebrea-Americana».

Fueron elogiados los trabajos originales que leyeron sus autores, en especial «una raza más» por el Sr. Cotrina, «En la fiesta de la raza» por el Sr. García Antunez, y «El porvenir de la raza» por el Sr. Lafuente. Rayó a gran altura el discurso-resumen de D. José Pérez de Acevedo que como los demás trabajos, fué coronado por nutridos y calurosos aplausos.

El Sr. Presidente D. Antonio Victory cerró la sesión dando las gracias a las dignas autoridades y demás concurrentes que habían dado realce a la fiesta con su presencia, haciéndolas estensivas también a los representantes consulares de Portugal y Repúblicas Americanas allí presentes.

Asistieron, ocupando lugar preferente, los Excmos. Sres. General Gobernador Militar D. Germán Brandeis y Alcalde D. Pelegrin G. de Moncada, General Cascajares, Delegado del Gobierno Sr. Gimenez, Juez de Instrucción pública Sr. de Benito, y numeroso grupo de ateneístas entre los que ostentaba una buena representación el bello sexo.

Dos personas caritativas entregaron ayer cinco pesetas cada una al Sr. Vice Presidente de la Beneficencia Domiciliaria para los pobres de Mahón que socorre dicha Asociación.

Dios recompense con creces a los donantes. D. FRANCISCO POU MAGRANER CAPITAN de fragata Comandante de Marina de la Provincia de Menorca Capitán del puerto de Mahón Juez Instructor.

Hago saber: Que a tres millas al Este de la Isla del Aire ha sido hallados un bote de unos seis metros con cuarenta centímetros de largo con las marcas siguientes (22'7 más 7'1 mas 2'95 igual a 28 Persons) y una plancha con cuatro taulones de siete metros de largo y cuatro palmos de ancho con un candeler de hierro sin marca alguna sobre cuyo hallazgo se intruye expediente en el que se conceden treinta días de audiencia para que en hora hábil de oficina se presenten todas las reclamaciones a que se crean con derecho.

Mahón 12 de Octubre de 1916.

Francisco Pou.

EJERCICIOS ESPIRITUALES PARA SEÑORAS EN LAS IGLESIAS PARROQUIALES DE NUESTRA SRA. DEL CÁRMEN Y DE SANTA MARIA.

Del 13 al 20 octubre de 1916.

Se invita a todas las señoras de Mahón para practicar los Santos Ejercicios, desde el viernes día 13, al otro viernes día 20 de Octubre de 1916, bajo la dirección del Reverendo Padre Ludovico de los Sagrados Corazones, Carmelitas Descalzo.

Los actos de los días 13, 14 y 15 se celebrarán en el Cármen y los de los días restantes en Santa Maria.

El día 13, a las seis de la tarde, rezado el Santo Rosario, se cantará el *Veni Creator Sponsitus*, al que seguirá una plática preparatoria y el cántico «Perdon oh Dios mio».

El sábado 14 por la mañana.

A las diez Misa y a las diez y media Plática.

Por la tarde: A las seis lectura. A las seis y cuarto meditación. Santo Dios, Santo Fuerte, etc.

A las seis y tres cuartos. Rosario. «Perdon oh Dios mio!»

A las siete plática.

Domingo 15, plática después de la Misa Mayor, o sobre las once de la mañana.

Por la tarde, a la misma hora, idénticos cultos que el día anterior.

Del lunes 16 al jueves 19 inclusive, en Santa Maria habrá, mañana y tarde, los mismos actos que el sábado 14.

Se suplica a las señoras ejercitantes que guarden silencio a la salida de la iglesia.

El viernes día 20 de Octubre, último de los Santos Ejercicios, a las siete y media habrá comunión general en Santa Maria.

Por la tarde del mismo día, a las seis, expuesto S. D. M. se cantará solememente el Trisagio; a continuación plática de Perseverancia, renovación de las promesas del Bautismo, solemne Consagración al Sagrado Corazón de Jesús, Reserva y Bendición Papal; finalizarán estos cultos con el canto del Himno Eucarístico Nacional.

En la Misa de Comunión general y en el ejercicio de la tarde la parte musical estará a cargo del «Coro Eucarístico Mariano».

Las personas que practiquen los Santos Ejercicios tienen concedida Indulgencia Plenaria.

ADVERTENCIAS

1.ª Durante los Santos Ejercicios, las Señoras ejercitantes, en cuanto se lo permitan sus deberes, prívense de asistir a reuniones y espectáculos públicos.

2.ª Guarden silencio en lo posible; en casa y fuera de ella absténganse de conversaciones inútiles.

3.ª Todas muestren especial empeño en que a estos Santos Ejercicios asista el mayor número posible de Señoras.

4.ª Está terminantemente prohibida la entrada a los hombres, durante los actos que se celebren en Santa Maria y

5.ª Los cultos en el Cármen tendrán lugar dentro de las Cuarenta Horas solemnes en honor de la Inclita Doctora Santa Teresa de Jesús.

Atención

En la acreditada Sastrería de Jacinto Carreras, calle de la Iglesia n.º 12, se han recibido los elegantes figurines para la próxima temporada de invierno, como también unos muestrarios de telas, propias para trajes y gabanes, para Caballero para la próxima temporada. Lo que me complazco a comunicarlo a mis numerosos parroquianos y al público en general.

Conferencia telegráfica del HERALDO DE MENORCA

Madrid 12.

Extranjeras

Bajas inglesas

La lista de bajas inglesas habidas en septiembre son las siguientes:

Muertos en el campo de batalla; 991 oficiales y 16.082 soldados; heridos que fallecieron, 229 oficiales y 5.334 soldados; muertos de enfermedades 24 oficiales y 1.154 soldados.

Muertos de accidentes 5 oficiales y 1.294 soldados.

Las pérdidas totales desde julio a septiembre son: 17.177 oficiales y 288 mil 278 soldados.

El gabinete griego.—Venizelos

Telegrafían de Atenas que, después de dos días de activas gestiones, Mister Lambros ha conseguido formar un Gabinete de siete miembros, dejando dos carteras vacantes.

Los amigos de Lambros lamentan que haya aceptado esa ingrata tarea, que nada puede hacer por Grecia, más que seguir ciegamente los consejos del Rey.

Telegrafían de Atenas que el día 9 de octubre Mr. Venizelos llegó a Salónica a bordo del vapor «Hesperia», que iba escoltado por un torpedero griego.

La población le otorgó un recibimiento entusiasta y fué formalmente recibido, dándosele la bienvenida por las autoridades civiles, militares y religiosas, así como también por el general Sarrail, mientras la multitud le acogía con vivas a Venizelos, a Francia y a los aliados.

Varias noticias

La contestación del Gobierno de los Estados Unidos a la nota de los aliados, invitando a los neutrales a cerrar sus puertos a todo submarino beligerante, dice que el Gobierno de los Estados Unidos no vé por qué motivo las leyes internacionales existentes no sean aplicables a los submarinos mercantes y de guerra.

El Gobierno de los Estados Unidos se reserva en todo caso completa libertad de acción y tratará a esta clase de buques con alto espíritu de imparcialidad.

—La oficina de la prensa anuncia que la última lista oficial de pérdidas alemanas incluye 179.884 soldados, entre ellos 30.307 muertos.

El número total de las pérdidas alemanas asciende ahora a 3.556.018 hombres, de ellos 870.182 muertos. El total de los heridos asciende a 2.257.007.

El primer ministro solicitó hoy un nuevo crédito de 300 millones de libras esterlinas.

Desde el principio de la guerra se han concedido 3.132 millones o sea más de los gastos de la nación durante los últimos 20 años antes de la guerra.

Parte alemán

El comunicado oficial de hoy del gran cuartel general alemán dice:

«Frente francés: En los sectores que ocupan las fuerzas del mariscal de campo Alberto de Wurtemberg y en el frente del Artois, que ocupan las tropas del príncipe Ruperto, los ingleses desarrollaron gran actividad de patrullas.

En el frente al Norte del Somme, seguido el fuego enemigo y dirigido hacia el Norte más allá del Ancre, de numerosos ataques parciales al caer la tarde y por la noche, los

cuales se repitieron varias veces en la línea Morval-Bouchavesnes. Aquí, al Suroeste de Saily, el enemigo logró penetrar en nuestras trincheras en un frente muy reducido, siendo rechazado en los demás puntos por nuestro fuego y en luchas cuerpo a cuerpo.

Al Noroeste de Thiepval continúa la lucha por un pequeño punto de apoyo.

Al Sur del Somme, lograron los franceses, después de una preparación de algunos días, penetrar en nuestras líneas en la curva saliente cerca de Vermandovillers y hacer retroceder a nuestras tropas a las posiciones preparadas que cortan esta curva. Ep las posiciones abandonadas se encuentran las alturas de Guermont y Borent.

Nuestros aviadores derribaron cuatro aparatos detrás de las líneas enemigas y cuatro aviones más detrás de las nuestras.

Fuerzas del príncipe heredero: Al Sudeste de Reims, un destacamento de reconocimiento alemán penetró en la tercera trinchera francesa e hizo prisioneros.

La actividad de la lucha, que fué muy intensa en los últimos días en la región del Mosa, aumentó su intensidad al Este de este río. Por la noche hubo pequeñas luchas con granadas de mano en el sector de Thiaumont-Fleury. Al Este de Fleury rechazamos un ataque francés.

Frente oriental: No ha cambiado la situación en los dos frentes.

Frente rumano: En el valle de Maros, fué rechazado el enemigo, después de encarnizada resistencia, como también en el valle Georogeny y al Noroeste de Parajd, hacia el Oeste de Ecskszorada y más al Sur del valle Alt.

Continúa la persecución del segundo ejército rumano fué derrotado cerca de Kronstadt (Brasso).

Balkanes: Fuerzas del mariscal de campo von Mackensen: No cambió la situación en el Danubio y en la Dobrudja.

Nuestros aviadores bombardearon con éxito las tropas que estaban en movimiento cerca de Constanza.

Frente macedónico: Además de luchas bastante violentas en varios puntos, el enemigo atacó en el Zoerna en la Nidge Plainina y en la región de Ljunica al Oeste del Vardar, sin obtener resultado alguno».

PRENSA ASOCIADA.

MILITARES SERVICIO DE LA PLAZA DE MAHON PARA EL DIA 13 DE OCTUBRE DE 1916

Parada: Regimiento de Infantería Mahón número 63.

Jefe de día: Teniente Coronel de Artillería don José Blaya.

Imagnaria: Otro id. de Caballería don Enrique Caballero.

Hospital y Provisiones: 4.º Capitán del Regimiento número 63.

Vigilancia: 1.º oficial del mismo.

COTIZACIÓN

Bolsa de Barcelona

(Teleg ama recibido por el «Banco de Menorca»)

Del 11 Octubre de 1916.

Interior serie A	75'95
Id. id. B	75'95
Id. id. C	75'85
Exterior A	83'30
Amortizable 5 p. % A	98'10
Id. B	97'85
Nortes	71'00
Alicantes	70'80
Franco	85'10
Libras	23'68

VEDADO

Queda terminantemente prohibido cazar y transitar por los predios Torresuly Vey y Torresuly Nou.

Imp. de F. Trayol, Infanta, 17.

# IMPRENTA DE F. TRUYOL

Galle de la Infanta, Núm. 17

En este taller tipográfico se hacen toda clase de impresos a una o varias tintas, a precios módicos.

## Banco de Menorca

El Banco de Menorca se encarga por cuenta de su clientela, de las operaciones siguientes:

Compras y ventas de todas clases de valores españoles y extranjeros al contado y a plazo.

Cartas de crédito sobre todos los países.

Custodia de toda clase de valores y gestión de las operaciones relacionadas con los mismos, tales como canje, renovación de cupones, verificación de los sorteos de amortizaciones, etc., etc.,

Cobro y compra de cupones españoles o extranjeros.

Giros, órdenes telegráficas, y cobro y descuentos de letras.

Seguros de cambio.

Aperturas de toda clase de cuentas corrientes en pesetas o en monedas extranjeras y todas las demás operaciones propias de esta clase de establecimientos.

PAGAMOS EL CUPÓN DE LA DEUDA PERPÉTUA al 4 por 100 INTERIOR Y DE LA AMORTIZABLE al 4 por 100 VENCIMIENTOS 1.º OCTUBRE 1916.

Negociamos en las mejores condiciones de cambio el cupón de los valores extranjeros a medida que se anuncia la apertura de su pago, y el de las Cédulas Argentinas seis semanas antes de su vencimiento, como de costumbre.

COMPRAMOS Y VENDEMOS ORO Y BILLETES EXTRANJEROS.

## Casino del Consey

Dando cumplimiento al párrafo 3.º del artículo 54 del Reglamento, esta sociedad se reunirá en sesión general ordinaria a las doce del próximo domingo día 15 de los corrientes, para la aprobación de las cuentas del tercer trimestre del año actual.

Mahón 11 de Octubre de 1916.  
El Secretario.—B. Caules.

## Para vender o alquilar

Lo está una máquina de chocolate con sus correspondientes enseres.  
En esta imprenta informarán.

**Expedientes matrimoniales.**

**Tarjetas de visita última novedad.**

Se encontrarán en esta Imprenta.

## FORCE

### DESAYUNO NORTEAMERICANO

Todo el mundo debe tomarlo, famoso alimento, recomendado por todas las eminencias médicas. Indispensable para las madres que crían, a los niños, a los que padecen del estómago, diabéticos y a los convalecientes.

De venta, Farmacia de la Arravaleta. Pedidos al por mayor, al Representante exclusivo en Menorca, J. Gálvez, Gracia, 68, Mahón. Precio 3'75 pesetas paquete.

## Banco de Mahón

Por medio del presunto anuncio se recuerda a los acreedores de este Banco, que todavía no se han presentado al cobro del sexto dividendo que el pago del mismo se abrió el 17 agosto último y continua efectuándose.

Mahón a 3 de octubre de 1916.—El Secretario sustituto, Juan Serra.—El Vice Presidente, Antonio Roca.

## Magnesia efervescente

De superior calidad, se vende al por mayor y menor en la tienda de comestibles, Hannover, 24.

## MUEBLES, MUEBLES, MUEBLES Y MAS



# MUEBLES



## EN CASA SINTES

PLAZA DEL PRÍNCIPE 6.—MAHÓN

En muebles de junco hay preciosidades y por catálogo se puede escoger.

Precios de fábrica.

## El Hogar y la Moda

El periódico más económico del mundo

Por 2 reales al mes da

Un número semanal de EL HOGAR Y LA MODA.  
Un cuaderno semanal de NOVELA, moral e interesante.

Un cuaderno semanal de DICCIONARIO ENCICLOPÉDICO.

Un cuaderno semanal de HISTORIA DE ESPAÑA.

Entre Periódico, Novela, Diccionario e Historia

18 Cuadernos al mes por 2 reales

140 páginas de lectura semanal para la familia!  
EL HOGAR Y LA MODA da, además,

PATRONOS CORTADOS

da, además, bonitos y prácticos

REGALÓS MENSUALES

consistentes en máquinas de coser, vagillas, cortes de trajes, piezas de tela, etc., a que pueden optar todos los suscriptores.

Todo por los 2 reales al mes

Llene V. el adjunto cupón y mándelo a

“El Bazar” de Francisco Pons Carreras

HANNOVER, 11.—MAHON

quien en el acto le dará una muestra gratis.

Hay que advertir que los que se suscriban ahora podrán, con muy poco gasto, empezar a coleccionar todas las obras desde el cuaderno primero.

D. \_\_\_\_\_ que habita en \_\_\_\_\_ provincia de \_\_\_\_\_ calle \_\_\_\_\_ número \_\_\_\_\_ piso \_\_\_\_\_ desea recibir una muestra gratuita de EL HOGAR Y LA MODA y su Biblioteca.